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Нефть и газ

— транспортировка —

33 несчастья
Каспийский трубопроводный консорциум (КТК), по си-
стеме которого прокачивается 80% экспортной нефти 
Казахстана, сократил на 22% график отгрузок сорта CPC 
Blend из порта Новороссийск, до 4 млн, по сравнению с 
предварительной версией плана. Компания вынужде-
на идти на корректировки из-за выхода из строя двух из 
трех выносных причальных устройств (ВПУ) на термина-
ле Южная Озереевка. В конце августа КТК обнаружил на 
причальном оборудовании повреждения, требующие ре-
монта. В частности, консорциум 22 августа сообщил, что 
в узлах крепления подводных рукавов к танкам плавуче-
сти, которые являются опорой для подводных рукавов 
шлангов, через которые идет отгрузка нефти, появились 
трещины. Помимо этого на танке ВПУ-2 зафиксировано 
смещение шарнирного соединения в районе трещины. 
При этом в компании подчеркивали, что угрозы населе-
нию, флоре и фауне Черного моря нет, так как герметич-
ность оборудования сохранена. Плановый осмотр треть-
его причального устройства не выявил неисправностей.

Хотя повреждения не угрожают природе и не предпола-
гают разлива сырья, они существенно ограничивают воз-
можности КТК по экспорту. На полной мощности по тру-
бопроводу может прокачиваться почти 70 млн тонн нефти 
(план на 2022 год составлял 67 млн тонн), но на фоне оста-
новки работы двух ВПУ этот показатель снизится как ми-
нимум на 50%, до 28–30 млн тонн в годовом исчислении.

Это уже четвертый инцидент в Новороссийске с на-
чала года, который или привел к снижению отгрузки по 
КТК, или создал риски для работы терминала. Так, в марте 
шторм повредил отгрузочные шланги на двух ВПУ, им по-
требовался ремонт, затянувшийся на месяц. В мае около 
подводного нефтепровода велось разминирование сна-
рядов времен ВОВ и периодически закрывалась аквато-
рия, а в июле прекратить работу консорциума на 30 дней 
потребовал Приморский районный суд Новороссийска 
из-за экологических нарушений. Впрочем, это решение 
было быстро оспорено компанией, которая ссылалась на 
технологические угрозы остановки своей работы, и в ито-
ге отгрузка не останавливалась. А суд заменил решение о 
приостановке работы штрафом в 200 тыс. руб.

Время — деньги
В нынешней ситуации основным вопросом становят-
ся сроки ремонта. Сами танки плавучести есть у КТК в 
резерве, но для того, чтобы их заменить, компании тре-
буется привлечь подрядчиков, располагающих специ-
альными судами. Выбирать их консорциум должен на 
конкурсной основе, что требует времени на проведение 
предквалификационного отбора. В конце августа ком-
пания сообщала, что он почти завершен, в нем участво-
вали как иностранные, так и российские компании. Но 
окончательных итогов пока официально КТК не объяв-

лял. Но даже если консорциум успеет выбрать подряд-
чика в сентябре, времени на сам ремонт остается не так 
много: в октябре в районе терминала начинаются сезон-
ные шторма, которые не позволят проводить работы по 
замене танков. В этом случае ремонт затянется до мар-
та, когда снова настанет благоприятная погода. За это 
время мировой рынок недосчитается примерно 15 млн 
тонн нефти из Казахстана и с российского Каспия.

Основным поставщиком в трубу КТК является под-
контрольная американской Chevron «Тенгизшевройл» 
(оператор крупного месторождения Тенгиз). С учетом 
такой принадлежности на сорт CPC Blend нет западных 
санкций и, следовательно, дисконта. Сейчас нефти, по-
ставляемая по трубе КТК, торгуется с премией к россий-
ской экспортной Urals.

И, по мнению эксперта Финансового университета при 
правительстве РФ Игоря Юшкова, именно Chevron (владе-
ет 15% КТК) и другие иностранные акционеры консорци-
ума могут пострадать больше всех от ограничения поста-
вок из Казахстана. Долями в КТК помимо американского 
производителя владеют Россия (31%), Казахстан (20,75%), 
LUKARCO B.V. (12,5%), Mobil Caspian Pipeline Company 
и Rosneft-Shell Caspian Ventures (по 7,5%), BG Overseas 
Holding и Eni International (по 2%), а также Oryx Caspian 
Pipeline LLC (1,75%). Если ремонт двух ВПУ затянется, по-
ставщикам придется искать альтернативные маршруты 
экспорта. Также новые схемы поставок придется искать 
и российским компаниям, которые сдают нефть со своих 
каспийских месторождений в систему.

Иллюзия выбора
Фактически у Казахстана и других акционеров КТК не 
так много вариантов перенаправления своих потоков 

нефти. Нур-Султан, который находится в наименее ри-
скованной позиции, может продолжать прокачивание 
сырья через Россию, отгружая ее в других портах, напри-
мер через Балтийское море. Такой маршрут допускает 
прокачки около 30% годовых объемов КТК (20 млн тонн 
нефти) с учетом свободных мощностей оператора рос-
сийской системы нефтепроводов «Транснефти». Еще 
около 5 млн тонн Казахстан может перенаправить в неф-
тепровод Баку—Тбилиси—Джейхан. Соответствующие 
переговоры казахский государственный «Казмунайгаз» 
ведет с Госнефтекомпанией Азербайджана. Но чтобы по-
ставить нефть по этому маршруту, ее придется везти до 
трубы танкерами через Каспийское море, что сущест-
венно увеличит стоимость экспорта.

Также в июле президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев поручил «Казмунайгазу» проработать оптималь-
ные варианты реализации Транскаспийского междуна-
родного транспортного маршрута для диверсификации 
поставок казахстанской нефти. Проект был запущен в 
2017 году и предполагает прокладку коридора через Ки-
тай, Казахстан, акваторию Каспийского моря, Азербай-
джан, Грузию и далее в Турцию и страны Европы. В его 
рамках идут контейнерные поставки как морем, так и 
по железной дороге. Но пока объемы перевозок невели-
ки. В целом транспортная инфраструктура коридора по-
зволяет поставлять по нему около 6 млн тонн грузов в 
год. За восемь месяцев текущего года по Транскаспий-
скому маршруту прошло 1,3 млн тонн грузов (рост в 2,5 
раза по сравнению с аналогичным периодом 2021-го).

Уходить рано
Но пока острой необходимости искать альтернативные 
маршруты у Нур-Султана нет, так как даже один ВПУ в 

Новороссийске справляется со сниженными объемами 
отгрузки на фоне ремонтов на крупнейших месторожде-
ниях страны — Кашагане и Тенгизе. Добыча на Кашага-
не была приостановлена в начале августа после обнару-
жения утечки газа на установке комплексной подготов-
ки нефти и газа «Болашак». С 10 августа производство 
на месторождении составляло около 100 тыс. баррелей 
в сутки. Оператор проекта консорциум North Caspian 
Operating Company планирует постепенно наращивать 
объем добычи. Но, как сообщало Минэнерго Казахстана, 
после завершения плановых работ на Кашагане и Тенги-
зе начнется капитальный ремонт на Карачаганаке, кото-
рый продлится с 12 сентября по 6 октября, что снова ог-
раничит национальные показатели производства.

Несмотря на то что ремонт на КТК никак не ограни-
чивает экспорт Казахстана в данный момент, инвесто-
ры восприняли ситуацию негативно. Международное 
рейтинговое агентство S&P 5 сентября изменило про-
гноз долгосрочного и краткосрочного суверенных кре-
дитных рейтингов со «стабильного» на «негативный». По 
мнению экспертов, Казахстан «остается уязвимым в от-
ношении возможных перебоев в работе КТК», а сниже-
ние пропускной способности этого маршрута в течение 
продолжительного времени может негативно сказаться 
на внешнеэкономических и фискальных показателях 
страны.

Участники российского рынка считают, что ино-
странные акционеры хотят воспользоваться подобны-
ми экспертными оценками, чтобы начать переговоры 
о снижении тарифов на прокачку по трубопроводу КТК. 
Но официально с таким предложением никто из участ-
ников консорциума не обращался.

Ольга Матвеева
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Для Каспийского трубопроводного 
консорциума 2022 год стал самым 
неудачным в истории компании. 
За восемь месяцев года прокачка 
нефти по маршруту от месторож
дений Казахстана до порта Ново
российска уже останавливалась 
как минимум три раза, а теперь 
может быть ограничена до весны. 
В связи с этим поставщики заявля
ют, что активно ищут альтернатив
ные маршруты, хотя фактически от
грузка пока не ограничена на фоне 
снижения добычи на крупнейших 
месторождениях Казахстана.

Труба невезения

— перспектива —

Дальнейшая судьба соглашения ОПЕК+, 
которое в течение нескольких лет дока-
зывало свою эффективность, оказалась 
под вопросом с учетом предлагаемого 
Западом ценового потолка в отношении 
нефти из России. Москва уже заявила, 
что не будет поставлять сырье государ-
ствам, участвовавшим в принятии этого 
решения. Так что общие объемы добы-
чи альянса, которые и так уже год рас-
ходятся с планом, могут дополнитель-
но сократиться. В то же время эксперты 
сомневаются, что Россия с учетом сво-
его веса будет полностью исключена из 
периметра ОПЕК+.

Страны ОПЕК+ по-прежнему не могут 
догнать собственный целевой график до-
бычи, который на июнь составлял 42,1 млн 
баррелей в сутки (б/с). Отставание от него, 
по данным Международного энергетиче-
ского агентства (МЭА), в августе составило 
3,37 млн б/с. В отчете организации сообща-
ется, что в прошлом месяце участники со-
глашения о балансировке нефтяного рынка 
вместо наращивания снизили производст-
во на 50 тыс. б/с по сравнению с июлем, до 
38,73 млн б/с. Россия также показала сни-
жение добычи на 50 тыс. тонн. Именно рос-
сийское производство, падающее из-за санк-
ций, во многом портит показатели ОПЕК+ 
в целом.

Увеличивать добычу страны ОПЕК+ пыта-
ются с 2020 года. Рост должен был составлять 
около 400 тыс. б/с в месяц, но с сентября 2021-
го размер квот и реальные показатели участ-
ников альянса по наращиванию добычи ста-
ли расходиться. В июле и августе 2022-го план 
был увеличен до 648 тыс. б/с за счет равномер-
ного перераспределения сентябрьской кво-
ты, так как ожидалось повышение спроса на 
нефть из-за восстановления мировой эконо-
мики после пандемии коронавируса.

Как отмечает консультант VYGON 
Consulting Иван Тимонин, тогда решение 
ОПЕК+ об увеличении квот на добычу неф-
ти было обусловлено не только динамикой 
мирового потребления жидких углеводоро-
дов, но и опасениями мирового рынка в свя-
зи с возможным сокращением добычи в Рос-
сии в результате ограничения доступа к рын-
кам сбыта.

Разнонаправленная динамика
Но фактически участники альянса целевых 
уровней не могут достичь из-за нехватки 
свободных мощностей. В то же время миро-
вая добыча в августе, напротив, выросла — 
на 790 тыс. б/с к июлю, до 101,3 млн б/с. Но 
положительную динамику обеспечивали 
в основном страны, не входящие в ОПЕК+. 
Они добавили 450 тыс. б/с (лидеры — США, 
Бразилия, Норвегия и Канада).

При этом с августа по декабрь МЭА прогно-
зирует изменение ситуации. Так, глобальная 

динамика нефтедобычи замедлится (пред-
ложение увеличится всего на 280 тыс. б/с, до 
101,6 млн), а основной прирост придется на 
страны ОПЕК+, если Ливия продолжит восста-
навливаться, перспективы Казахстана улуч-
шатся, а Нигерия уйдет от своих 40-летних 
минимумов. При этом российская добыча, по 
оценке агентства, будет постепенно снижать-
ся почти с 11 млн б/с в августе до 10,2 млн в де-
кабре в связи с наступлением эмбарго.

Падать будет и спрос. Реагируя на такую 
конъюнктуру, в начале сентября участники 
сделки ОПЕК+ решили сократить добычные 
квоты: в октябре они уменьшатся на симво-
лические 100 тыс. б/с. Это откатило реализа-
цию сделки к уровню добычи, согласованно-
му на август, в то время как предполагалось, 
что крупнейшие производители нефти за-
вершат к осени действие соглашения, нача-
того в мае 2020 года.

В перспективе реализация плана ОПЕК+ 
остается под угрозой на фоне намерения 
стран G7 ввести потолок цен на экспорт неф-
ти из России. Министры финансов G7 в нача-
ле сентября предложили создать «широкую 
международную коалицию» и запретить 
оказание любых услуг по морской перевоз-
ке российской нефти, если она будет прода-
ваться по цене выше согласованного потол-
ка. В ответ Москва намерена остановить по-
ставки сырья странам, согласовавшим вве-
дение такой меры. Хотя крупнейшие игро-
ки российского нефтяного рынка вроде «Газ-

пром нефти» уверены в необходимости со-
хранения альянса и ежемесячных корректи-
ровок общих планов.

Незаменимых нет
При этом ужесточение ограничений в отно-
шении России со стороны западных потреби-
телей в перспективе позволяет увеличить кво-
ты ОПЕК+, не нарушая существенно общую 
дисциплину и не оказывая сильного давле-
ния на ценовую конъюнктуру. Так что выиг-
рывают от такого решения пока все участни-
ки сделки, полагает заместитель генерально-
го директора—начальник управления анали-
тических исследований ИК «УНИВЕР Капитал» 
Дмитрий Александров: «Резервы по ощутимо-
му наращиванию объемов есть у Саудовской 
Аравии, ОАЭ, Ирана, однако они либо огра-
ничены техническими возможностями, либо 
также санкционным режимом. Россия полно-
стью выдать весь свой объем на рынок может 
не суметь, несмотря на наличие свободных 
мощностей, однако в значительной мере это 
зависит от интенсивности развития новых ка-
налов поставки и моделей взаимоотношений 
с покупа телями, в том числе промежуточных».

Главный аналитик по нефтегазовому сек-
тору компании «Открытие Инвестиции» 
Алексей Кокин считает, что скоро ОПЕК+ 
предстоит проверка на прочность. По его 
мнению, в перспективе Россия вполне мо-
жет сохранить членство в альянсе, но будет 
ли она играть прежнюю роль в ОПЕК+ и бу-

дет ли соглашение играть прежнюю роль 
в регулировании предложения, как, напри-
мер, в 2020 году,— большой вопрос.

Как считают аналитики, соглашение 
ОПЕК+ уже неоднократно подтверждало 
свою эффективность в качестве инструмен-
та стабилизации глобального рынка жидких 
углеводородов в периоды как дефицита, так 
и профицита сырья. Обусловлена она в пер-
вую очередь величиной производственных 
возможностей входящих в него стран, ко-
торая достигает половины объема мирово-
го потребления. «Роль России как в заключе-
нии, так и в исполнении соглашения слож-
но переоценить: в 2016 году РФ выступила 
одним из ключевых инициаторов формиро-
вания сделки, а добычные мощности страны 
превышают 10 млн б/с, или почти две трети 
от суммарного объема производственных 
возможностей участвующих в альянсе стран 
не-ОПЕК»,— говорит Иван Тимонин.

В связи с этим исключение России из 
ОПЕК+ и прекращение ее сотрудничества 
с ближневосточными и африканскими про-
изводителями маловероятно, полагает экс-
перт. Он предполагает, что при невозмож-
ности России выполнять обязательства по 
увеличению добычи в рамках сделки может 
быть достигнуто компромиссное решение, 
например сокращение обязательств России 
и их распределение между другими страна-
ми-участницами.

Константин Анохин

Время испытаний
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нефть и газ

— конъюнктура —

Место поставщика 
пусто не бывает
Отгрузки сжиженных углеводород-
ных газов американских компаний 
в Европу на середину августа превы-
сили прошлогодний уровень, свиде-
тельствуют данные агентства Argus. 
Как сообщила руководитель направ-
ления LPG агентства Светлана Ново-
лодская в ходе конференции «Рос-
сийский рынок СУГ: новые реалии», 
по итогам 2021 года импорт из США в 
ЕС был на уровне 3,98 млн тонн, в то 
время как на 8 августа текущего года 
он уже составил 4 млн тонн. К концу 
года, по оценке экспертов Argus, объ-
ем американских поставок в Европу 
может достичь примерно 7 млн тонн. 
Это будет историческим рекордом.

До введения в марте западных 
санкций в отношении России она бы-
ла одним из крупнейших поставщи-
ков СУГ на европейский рынок, где 
около 40% этого продукта идет на пе-
реработку. В марте ключевые игроки 
нефтехимического сектора начали ог-
раничивать закупки российских угле-
водородов, включая сжиженные га-
зы. Из-за этого, а также на фоне паде-
ние производства у другого крупного 
поставщика — Норвегии — в Европе 
начал формироваться дефицит СУГ.

Рост спроса стимулировал увели-
чение отгрузок из США, которые уже 
в марте компенсировали снижение 
внутриевропейского производства, 
а затем начали замещать поставки 
из России. В июле, по данным Argus, 
американские производители дости-
гли исторического максимума поста-
вок в Европу, нарастив экспорт туда 
на 20% по сравнению с июнем (до 
742 тыс. тонн) и вдвое по отношению 
к июню 2021 года. В январе—июле 
текущего года среднемесячный объ-
ем отгрузок в регион из США соста-
вил 533 тыс. тонн против среднеме-
сячных 332 тыс. тонн в 2021-м.

Много тоже плохо
В России потеря крупного рынка 
сбыта СУГ обернулась резким паде-
нием цен, которые в течение 2021 
года оставались на рекордно высо-
ких значениях. В начале лета коти-
ровки пропан-бутана на внутрен-
нем рынке несколько раз обновля-
ли минимумы. С пиков 2021-го в 
40–60 тыс. руб. за тонну они ушли 
на уровень марта—апреля 2020 го-
да — самого разгара ковидного лок-
дауна — и в июне опускались ниже 
6 тыс. руб. за тонну. Основной при-
чиной, как и два года назад, было 
резкое падение спроса на СУГ на 
фоне избыточного его предложе-
ния. По оценке VYGON Consulting, 
на середину года профицит СУГ со-
ставлял примерно 3 млн тонн в го-
довом эквиваленте (20–25% рынка).

Впрочем, существенных проблем 
для российских производителей это 
не создало. Несмотря на высокую 
ценность для многих потребителей 
(нефтехимия, газомоторное топли-
во, использование в коммунально-
бытовом секторе), СУГ в основном 
является лишь сопутствующим про-
дуктом при переработке нефти, нес-
табильного газового конденсата или 
попутного нефтяного газа (ПНГ). Це-
на на этот товар не является ключе-
вым фактором в экономике произ-
водственного процесса, которая мо-
жет поддерживаться на приемлемом 
уровне за счет основного продукта — 
природного газа или топлива.

К тому же к концу лета цены на 
СУГ стали восстанавливаться, так как 
внутренние поставщики нашли воз-
можности экспортировать в Европу 
хотя бы небольшие партии. В частно-
сти, стали восстанавливаться отгруз-
ки через белорусско-польскую гра-
ницу, которые были остановлены 10 
мая. Также компании переориенти-
ровали свои поставки в Азию. Поми-
мо этого нефтехимические предпри-
ятия постарались по максимуму ис-

пользовать СУГ в качестве сырья на 
собственных производствах. Напри-
мер, СИБУР нарастил его потребле-
ние на своем заводе «Нижнекамск-
нефтехим».

Помоги себе сам
В итоге в начале августа стоимость 
сжиженного газа выросла в четыре 
раза по сравнению с летними мини-
мумами — до 24 тыс. руб. за тонну. 
Подорожанию СУГ также способст-
вовали сезонный рост спроса и пла-
новый ремонт на крупнейшем рос-
сийском производстве — Сургут-
ском ЗСК «Газпрома». Затем цены 
откатились назад, но с начала сен-
тября снова начали расти и за пер-
вые две недели месяца увеличились 
с 13,4 тыс. руб. за тонну почти до 
22 тыс. руб. (котировки на СПбМТСБ 
для Урала и Сибири). Впрочем, экс-
перты не ожидают, что эта динамика 
будет долгосрочной, с учетом того, 
что профицит внутренних объемов 
СУГ не только сохраняется, но и мо-
жет увеличиться, если экспорт сжи-

женных газов из РФ будет включен в 
очередной санкционный пакет ЕС.

На этом, в частности, настаива-
ет Польша (спрос на СУГ в 2021 го-
ду — 2,2 млн тонн), хотя страна сама 
наполовину зависит от российских 
поставок. Пока Варшаве не удалось 
убедить в необходимости такой ме-
ры остальные страны Евросоюза, и 
в седьмой пакет санкций СУГ не во-
шли, но обсуждение продолжается. 
К тому же Польша может самостоя-
тельно ввести запрет на закупки га-
зов из России. До конца года стра-
на хочет прекратить импорт любых 
российских энергоносителей.

Дополнительное сокращение 
сбыта снова разбалансирует вну-
тренний рынок СУГ. Как отмечает 
директор практики «Газ и химия» 
VYGON Consulting Дмитрий Аки-
шин, на данный момент возмож-
ности по увеличению потребления 
СУГ в России практически исчерпа-
ны: нефтехимия по максимуму за-
грузила пиролизы легким сырьем, 
а автотранспортный сектор и насе-

ление малочувствительны к ценам 
на краткосрочных горизонтах.

Но, по его мнению, сохраняю-
щийся профицит СУГ на рынке мож-
но использовать на пользу всем его 
участникам. Решение находится в 
производственном цикле перера-
ботки нефти и газа. Господин Аки-
шин поясняет, что компании-газо-
переработчики сами могут регули-
ровать уровень предложения, на-
пример путем направления излиш-
ков СУГ в газотранспортную систему 
(ГТС) «Газпрома». Такой подход в слу-
чае ограниченных объемов «сбрасы-
ваемых» СУГ не несет рисков для га-
зотранспортной системы. Напротив, 
газ приобретает большую ценность 
за счет увеличения его калорийно-
сти, поясняет эксперт. Кроме того, 
выбросы загрязняющих веществ от 
объектов газопотребления при этом 
будут кратно меньше, чем при сжи-
гании попутного газа на открытых 
факелах. При этом потенциал толь-
ко от переработки ПНГ в летние ме-
сяцы может достигать достаточно вы-

соких значений — до 2–3 млн тонн в 
годовом эквиваленте. Зимой вслед-
ствие высокой загрузки ГТС возмож-
ности меньше, но и спрос на СУГ тра-
диционно выше, говорит Дмитрий 
Акишин.

Аналогичные технические реше-
ния, по его мнению, можно реализо-
вать в нефтепереработке и газодобы-
че. За счет этих мер есть все шансы 
сбалансировать рынок СУГ, не при-
бегая к кардинальным мерам. Для 
этого необходимо желание участ-
ников отрасли искать решение win-
win, а также их координация как ми-
нимум в части оперативной оцен-
ки баланса рынка и возможностей 
по приему СУГ в единую систему га-
зоснабжения, отмечает эксперт. Реа-
лизация описанных мер вернет це-
ны на СУГ к нормальным значени-
ям и сделает рынок более предска-
зуемым. Выиграют от этого все. Сум-
марный эффект для производителей 
может составить 30–50 млрд руб. в го-
довом исчислении.

Ирина Салова

Хрупкий баланс
Мировой рынок сжиженных углеводородных 
 газов (СУГ) после ограничений экспорта из Рос-
сии постепенно перестраивается под новых по-
ставщиков. Так, Европу активно занимает про-
дукция из США, объемы которой за восемь ме-
сяцев уже превысили 4 млн тонн. Потеря круп-
ного рынка привела к профициту СУГ на рынке 
РФ и резкому падению цен. Эксперты считают, 
что в этой ситуации сами внутренние игроки 
должны заняться балансировкой рынка, кото-
рая может принести им хорошие доходы.
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— регулирование —

Хотя Евросоюз и Великобритания 
пока не решаются вводить полный 
запрет на страхование танкеров 
с российской нефтью из-за опа-
сений энергетического кризиса, 
Москва ищет варианты замены им 
в дружественных странах и внутри 
страны. Но создание российского 
страховщика потребует больших 
средств и политической поддер-
жки потребителей.

Пакет с «козырями»
Россия пытается заранее нивелиро-
вать обнародованные западными 
странами планы по ограничению ее 
экспорта углеводородов. Например, 
как сообщил в начале сентября ми-
нистр энергетики Николай Шульги-
нов, страна подготовила меры, кото-
рые позволят национальным нефте-
компаниям избежать последствий в 
случае запрета странами Запада стра-
хования морской перевозки сырья 
из РФ. В частности, Москва изучает 
возможность сотрудничества с ком-
паниями из дружественных стран, 
а также создание своего собственно-
го страховщика. Но такой вариант 
предполагает взаимное признание 
странами этой организации, пояс-
нил чиновник в интервью ТАСС.

Напомним, шестой пакет санкций 
против РФ, который согласовывался 
Евросоюзом почти два месяца, вклю-
чает среди прочего отложенное эм-
барго на морские поставки нефти и 
нефтепродуктов из России. Помимо 
этого, по неофициальной информа-
ции, ЕС и Великобритания договори-
лись ввести скоординированный за-
прет на страхование судов с россий-
ской нефтью. При этом пока, по дан-
ным The Financial Times, Великобри-
тания, где находится крупнейший 
рынок страхования Lloyd’s of London, 
решила отложить тотальный запрет, 
но ввела его в отношении танкеров, 
которые везут российскую нефть в ко-
ролевство. Ограничения начнут дей-
ствовать после 31 декабря, а компани-
ям будет разрешено страховать нефть, 
доставляемую морем в третьи страны. 

Пока же европейским страховщикам 
разрешается работать с некоторыми 
российскими госкомпаниями, среди 
которых, по данным FT, «Роснефть».

Нависшая угроза
Страхование при осуществлении 
морских перевозок позволяет судов-
ладельцам минимизировать свои ри-
ски и выполнять требования различ-

ных международных конвенций. 
Для этого на рынке есть различные 
механизмы: страхование ответст-
венности судовладельца (очень боль-
шое и широкое покрытие, предостав-
ляющее защиту имущественных ин-
тересов судовладельца в результате 
возникновения убытков, претензий 
со стороны третьих лиц, включая, но 
не ограничиваясь членами экипажа, 

грузовладельцами, другими судов-
ладельцами, портовыми властями и 
так далее), страхование судна, страхо-
вание перевозимого груза.

По мнению экспертов рынка, за-
прет со стороны Великобритании и 
ЕС на страхование морских перево-
зок российской нефти станет «самым 
всеобъемлющим ограничением» в от-
ношении российских нефтепродук-
тов и закроет Москве доступ к боль-
шей части мирового танкерного фло-
та. В этом случае Россия сможет по-
ставлять свою нефть только трубопро-
водами, что будет ограничено азиат-
ским направлением (Китай) и всего 
несколькими странами Европы (на-
пример, Венгрия). Отгрузки по морю 
в третьи страны могут оказаться за-
труднены или вообще невозможны.

Как объяснил глава брокера и об-
щества взаимного страхования «Ро-
стеха» Николай Галушин, судовла-
делец может принять решение и не 
страховать каско судна. Но вот без 
страхования ответственности судов-
ладельца обойтись в мировой пра-
ктике нельзя. При страховании ответ-
ственности по большим судам, по тан-
керам лимиты по договорам страхо-
вания ответственности судовладель-
ца могут достигать $1–2 млрд. Соот-
ветственно, такие лимиты требуют 
перестрахования. «В нынешних усло-
виях у российских страховщиков нет 
возможности обеспечить страхова-
ние с последующим перестраховани-
ем на традиционных рынках рисков с 
такими лимитами из-за законодатель-
ного запрета на осуществление пере-
страхования за рубежом,— говорит 
Николай Галушин.— Альтернативой 
является Российская национальная 
перестраховочная компания (РНПК), 
которая может в силу докапитализа-
ции компании до 750 млрд руб. обес-
печить защиту интересов страховщи-
ков и их клиентов в части страхова-
ния ответственности судовладельца».

По мнению эксперта, с танкерами, 
перевозящими российскую нефть, 
ситуация может усугубляться тем, 
что эти суда не находятся под рос-
сийским флагом, могут не принадле-
жать российскому бизнесу, то есть мо-

гли быть застрахованными и не в Рос-
сии, а сразу в клубах. «Поэтому фор-
мально нероссийские суда, которые 
перевозят российскую нефть, могут 
оказаться без страховой/перестрахо-
вочной защиты. А без нее при потен-
циальных рисках многомиллион-
ных претензий, рисках ареста и поте-
ри судов возить нефть, скорее всего, 
не будут»,— добавляет он. По его мне-
нию, выходом здесь может быть, если 
возмещение возьмет на себя РНПК 
вне зависимости от размера лими-
та по договору, а вот организацию за-
щиты придется строить страховщи-
кам самостоятельно или с помощью 
партнеров в третьих странах: «Можно 
обратиться за опытом к иранскому 
клубу, который представляет собой 
конструкцию частно-государствен-
ного партнерства: в пределах опреде-
ленного лимита ответственность не-
сет пул, созданный национальными 
игроками, а сверх этой суммы предо-
ставлена гарантия со стороны госу-
дарства. При этом оператором по рас-
смотрению убытков выступает пул. 
Совокупный лимит иранского пула 
составляет $500 млн».

Дорогая безопасность
По оценкам аналитического агентст-
ва S&P Global Platts, ряд глобальных 
страховых компаний уже в первые 
дни спецоперации на территории Ук-
раины стал сокращать свое сотрудни-
чество с компаниями, перевозящи-
ми морем российскую нефть. Хотя не-
большая часть мирового танкерного и 
сухогрузного флота, напротив, начала 
специализироваться на торговле рос-
сийской нефтью, углем, зерном и неф-
тепродуктами, несмотря на финансо-
вые санкции. При этом страховое по-
крытие для этих кораблей стало непо-
мерно дорогим, поскольку оно вклю-
чало премию за военный риск. Но это 
компенсировалось скидками, кото-
рые предлагала РФ на свои грузы, в 
том числе нефть. Эта премия, которая 
первоначально составляла 1% от стои-
мости корпуса корабля, увеличилась 
в десять раз за несколько недель воен-
ных действий, в результате чего стра-
хование корабля становилось доро-

же, чем стоимость его фрахтования. 
Если запрет на страхование будет вве-
ден, то, как считают аналитики S&P 
Global Platts, эта страховка будет недо-
ступна даже с большой премией. Вме-
сто нее будут использовать дешевую 
местную страховку с надеждой, что во 
время рейса не произойдет неблаго-
приятных инцидентов.
При этом уже сейчас многие запад-
ные страховые компании отказыва-
ются работать с российскими това-
рами и российскими судами, согла-
сен ведущий аналитик Фонда наци-
ональной энергетической безопас-
ности, научный сотрудник Финансо-
вого университета при правительст-
ве РФ Игорь Юшков. Он отмечает, что 
часть экспортных поставок россий-
ской нефти страхуют азиатские ком-
пании или российские структуры. 
«Хотя стороны это не афишируют, но, 
по всей видимости, многие партии 
российской нефти страхуют нацио-
нальные компании под государствен-
ные гарантии РФ. Это вполне устраи-
вает индийских покупателей,— ут-
верждает эксперт.— Аналогичные 
процессы происходят не только в сег-
менте страхования перевозок рос-
сийской нефти, но и в страховании 
самих сделок по покупке нефти».

По его мнению, стоит ожидать, 
что в конечном итоге все операции 
по вывозу нефти будут получать гос-
гарантии, а формальным страховщи-
ком будут выступать государствен-
ные компании. Все вопросы будут 
согласовываться с крупным покупа-
телем. А таковыми в среднесрочной 
перспективе станут страны Азии, 
прежде всего Индия и Китай. В случае 
же, если «импортозамещение» в сег-
менте страхования экспортных опе-
раций в нефтяной отрасли будет запа-
здывать или просто работать плохо, 
России придется сокращать экспорт.

При этом, как прогнозирует анали-
тик ФГ «Финам» Александр Потавин, 
проблемы с поставками российской 
нефти потребителям обострят нехват-
ку топлива в мире, что приведет сна-
чала к очень высоким ценам, а потом 
и к рецессии в экономике.

Константин Анохин

Без страховки и упрека
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— альтернатива —

Россия активно наращивает произ-
водство экологически чистой энер-
гии. Так, выработка на базе возоб-
новляемых источников (ВИЭ) в Рос-
сии в январе—июле текущего года 
увеличилась на 48% по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года, до 4,7 млрд кВт•ч. По дан-
ным «Системного оператора Единой 
энергосистемы», в июле солнечные 
и ветряные электростанции суммар-
но произвели 584,8 млн кВт•ч (рост 
на 33,4%). Таким образом, доля аль-
тернативной генерации в общей 
структуре выработки электроэнер-
гии за семь месяцев достигла 0,7% 
общего производства.

Больше солнца
Такая динамика во многом связана 
с активным и своевременным запу-
ском всех запланированных новых 
солнечных электростанций (СЭС) 
в рамках первой программы под-
держки возобновляемой энергети-
ки в РФ на базе договоров предо-
ставления мощности. Подобные со-
глашения гарантируют инвесторам 
возврат вложений с фиксирован-
ной доходностью за счет повышен-
ных платежей за мощность с опто-
вого энергорынка.

Как сообщала в начале июля ас-
социация «НП „Совет рынка“», уста-
новленная мощность введенных 
солнечных электростанций (СЭС) 
составила 1788,3 МВт. При этом 
программа предполагает до 2024 
года включительно ввод ветроэлек-
тростанций (ВЭС) на 1490,3 МВт и 
малых гидроэлектростанций (ГЭС) 
мощностью 193 МВт. На данный мо-
мент уже запущено в эксплуатацию 
1,94 ГВт ветряных и 21 МВт водных 
объектов.

Одним из введенных в рамках 
программы поддержки проектов 
стала солнечная электростанция в 
Краснодаре. Ее запустила одна из 
крупнейших российских нефтя-
ных компаний — ЛУКОЙЛ, полу-
чившая свидетельство генерации 
на базе ВИЭ.

В 2020 году проект стал одним из 
победителей открытого конкурс-

ного отбора, проведенного адми-
нистрацией Краснодарского края. 
СЭС на территории Краснодарской 
ТЭЦ (принадлежит ООО «ЛУКОЙЛ-
Кубань энерго») включена в про-
грамму развития электроэнергети-
ки региона на 2022–2026 годы. Мощ-
ность станции составила 2,35 МВт. 
Вся произведенная электроэнергия 
поставляется в энергосистему Куба-
ни по специальным тарифам в рам-
ках долгосрочного договора сроком 
на 15 лет. При этом выработка до-
полнительных 3 млн кВт•ч в год чи-
стой электроэнергии позволит пре-
дотвратить контролируемые вы-
бросы парниковых газов до 1,5 тыс. 
тонн CO2-эквивалента в год. Как от-
мечают в ЛУКОЙЛе, при строитель-
стве СЭС преимущественно исполь-
зовалось отечественное оборудова-
ние. Партнером нефтекомпании по 
проекту и поставщиком солнечных 
модулей стала группа «Хевел».

Экологичная 
диверсификация
ЛУКОЙЛ активно развивает возоб-
новляемую энергетику и переводит 
свои активы на «зеленые» источни-
ки энергии в рамках программы 
декарбонизации (компания добро-
вольно взяла на себя обязательст-
ва по сокращению выбросов пар-
никовых газов). Компания ориен-
тирована на развитие «зеленой» ге-
нерации в регионах присутствия 
с подходящими климатическими 
условиями и действующими про-
граммами поддержки ВИЭ. За счет 
них ЛУКОЙЛ к 2030 году намерен 
сократить контролируемые выбро-
сы парниковых газов (Охваты 1 и 2 
в категории выбросов) на 20% отно-
сительно уровня 2017 года. 

На пути к этим планам Крас-
нодарская СЭС стала уже третьим 
для ЛУКОЙЛа объектом солнечной 
энергетики на юге России. Каждый 
из них был построен на не задей-
ствованных в производстве терри-
ториях промышленных объектов 
компании.

Так, первую российскую СЭС 
мощностью 10 МВт ЛУКОЙЛ запу-
стил в феврале 2018 года на терри-
тории Волгорадского НПЗ. До это-
го у нефтекомпании уже был опыт 

ввода подобных объектов, но на за-
рубежных площадках — мощно-
стью 9 МВт на НПЗ в Румынии и 
1,25 МВт на НПЗ в Болгарии. Вторую 
солнечную электростанцию мощ-
ностью 20 МВт ЛУКОЙЛ запустил 
на этой же площадке в мае 2021 го-
да. Под ее строительство было вы-
делено 17 свободных от производ-
ства участков общей площадью око-

ло 50 га. Тогда ключевым поставщи-
ком оборудования, которое по усло-
виям договора о предоставлении 
мощности должно быть на 70% ло-
кализовано в России, также стала 
группа «Хевел».

В октябре того же года располо-
женная на территории Волгоград-
ского НПЗ СЭС начала обеспечи-
вать электроэнергией нефтехими-
ческий завод ЛУКОЙЛа «Ставролен» 
(Буденновск). Ежегодный объем по-
ставок составил около 11 млн кВт•ч, 
что позволило снизить углеродный 
след продукции предприятия и со-
кратить косвенные энергетические 
выбросы парниковых газов почти 
на 5 тыс. тонн СО2 в год. С начала 

текущего года «зеленую» электро-
энергию по прямым договорам со 
второй очереди Волгоградской СЭС 
получает Нижегородский НПЗ. В 
целом благодаря развитию солнеч-
ной генерации установленная мощ-
ность СЭС в группе ЛУКОЙЛ за пять 
лет увеличилась с 10 до 41 МВт.

Ветер в паруса
Помимо солнечной генерации ЛУ-
КОЙЛ владеет крупным портфелем 
активов на основе других возобнов-
ляемых источников энергии, кото-
рые в целом обеспечивают около 6% 
от коммерческой выработки элек-
троэнергии и позволяют предотвра-
щать выбросы парниковых газов бо-
лее чем на 500 тыс. тонн CO2-эквива-
лента в год. Так, помимо пяти СЭС 
компании принадлежат четыре ГЭС 
в России (суммарная мощность — 
291 МВт) и ВЭС в Румынии (ВЭС Land 
Power мощностью 84 МВт).

В перспективе ЛУКОЙЛ может по-
лучить в свой портфель еще несколь-
ко объектов альтернативной энерге-
тики, если будет реализована сделка 
с покидающим Россию итальянским 
концерном Enel.

Участники рынка, несмотря на 
глобальную ситуацию и санкцион-
ное давление на Россию, позитивно 
оценивают будущее российской «зе-
леной» энергетики. В правительстве 
рассчитывают, что до 2035 года в Рос-
сии будет введено около 6,7 ГВт, а по 
оптимистичным прогнозам — и до 
12 ГВт альтернативной мощности. 
Для поддержки этих планов государ-
ство утвердило вторую программу 
в области ВИЭ-генерации, которая 
начнет работу в 2025–2035 годах, по-
сле того как будут запущены все объ-
екты первого этапа. В ее рамках пра-
вительство намерено выделить око-
ло 350 млрд руб.

Противоположная 
динамика
Помимо вопросов финансовой 
поддержки будут решены пробле-
мы импортозамещения иностран-
ного оборудования и комплектую-
щих, считают в Ассоциации разви-
тия возобновляемой энергетики 
(АРВЭ). Там полагают, что это прои-
зойдет уже к 2023 году. В том числе 
за счет появление новых консор-
циумов производителей. В ассоци-

ации напоминают, что, несмотря 
на приостановление новых инвес-
тиций в России рядом международ-
ных компаний, на данный момент 
ни один инвестиционный ВИЭ-про-
ект не отменен. Как отмечал дирек-
тор ассоциации Алексей Жихарев, 
к 2035 году объемы строительст-
ва объектов ВИЭ могут вырасти до 
1 ГВт в год. При этом привлекатель-
ность сектора для инвесторов посто-
янно растет в силу повышения зна-
чимости как национальной, так и 
глобальной климатической повест-
ки, уверены в АРВЭ.

С таким мнением согласны в «Со-
вете рынка». Председатель правле-
ния ассоциации Максим Быстров 
летом сообщал, что уже сейчас лока-
лизация в России оборудования для 
ВИЭ-генерации достигла почти 70%. 
Он напомнил, что по итогам реали-
зации двух программ господдержки 
доля альтернативной генерации в 
энергобалансе России достигнет 6%.

В то же время для Европы, кото-
рая является лидером в области де-
карбонизации, 2022 год был не са-

мым удачным с точки зрения возоб-
новляемой энергетики. Так, выра-
ботка электроэнергии при помощи 
ветрогенерации в Европе в августе 
упала до минимального показате-
ля текущего года, составив в общем 
объеме генерации чуть более 10%. В 
июне показатели, по данным ассо-
циации WindEurope, были ненам-
ного лучше (11,23% в европейском 
энергобалансе). Самым продуктив-
ным месяцем для ВЭС стал февраль 
с показателем 20,12%.

Но летом аномальная жара, кото-
рая привела к резкому росту спроса 
на электроэнергию, а также слабые 
ветра, снизившие ее выработку, ста-
ли одними из причин энергокризи-
са в регионе. Хотя ключевым фак-
тором остались рекордные цены 
на газ, которые несколько раз в ав-
густе превышали $3,5 тыс. за 1 тыс. 
кубометров. Такое резкое подоро-
жание сырья заставляет Евросоюз 
притормаживать переход на «зеле-
ную» энергетику и возвращаться к 
выработке электроэнергии из угля 
и мазута. В июле Еврокомиссия ут-
вердила план сокращения потре-
бления газа на 15% к весне 2023 го-
да, при этом разрешила временно 
перейти на уголь, нефть или атом-
ную энергетику.

О планах воспользоваться та-
ким вариантом в августе официаль-
но заявили сразу несколько круп-
ных компаний. Например, немец-
кая Uniper с конца августа запускает 
резервную угольную ТЭС для обес-
печения электроэнергией Герма-
нии зимой, когда спрос может уве-
личиться. Аналогичным образом в 
краткосрочной перспективе наме-
рен поступить и другой германский 
концерн — RWE AG. С октября ком-
пания будет использовать три ТЭС 
на буром угле. В то же время, как за-
являл 12 августа финансовый ди-
ректор компании Майкл Мюллер, 
компания по-прежнему рассчиты-
вает достигнуть углеродной ней-
тральности к 2040 году.

В 2021 году ВИЭ в Европе стали 
самым быстрорастущим сегментом 
электроэнергетики (без учета гидро-
станций), увеличившись на 15% за 
год по сравнению с 9% годом ранее. 
В целом альтернативная генерация 
на конец 2021-го занимала 13% в ми-
ровом энергобалансе. Но, считают 
эксперты, в нынешних реалиях Ев-
ропа, которая намерена была инвес-
тировать в развитие ВИЭ €300 млрд, 
приостановит процесс наращива-
ния альтернативных мощностей 
и развернется в сторону атомной 
энергии.

Ольга Матвеева

Приверженность идеям декарбонизации и развитие сектора альтернативной энергетики за последние несколько лет стало обязательным требованием 
к крупнейшим игрокам нефтегазового рынка. В России лидером по наращиванию «зеленой» генерации в топливно-энергетическом комплексе является 
ЛУКОЙЛ. В августе компания добавила уже пятую солнечную электростанцию в свой портфель ВИЭ-активов, получив еще 2,35 МВт экологичной 
мощности. 

Солнце в портфеле

Компания владеет крупным  
портфелем активов на основе  
различных возобновляемых  
источников энергии, которые  
покрывают около 6% коммерческой 
выработки электроэнергии ЛУКОЙЛа

ЛУКОЙЛ активно развивает  
возобновляемую энергетику  
и переводит свои активы  
на «зеленые» источники энергии

Уже сейчас локализация в России  
оборудования для генерации  
на возобновляемых источниках  
достигла почти 70%
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нефть и газ

— регулирование —

Лимит требует доработки
Еврокомиссия (ЕК) в середине сентября 
представила свои финальные предложе-
ния по новым мерам, которые должны по-
мочь стабилизировать ситуацию в энерге-
тической сфере Евросоюза (ЕС). Они вклю-
чают обязательные ограничения для стран 
ЕС по потреблению электричества в пико-
вые часы, а также особые налоги на сверх-
прибыль генерирующих компаний — 
«взнос солидарности». В частности, ЕК 
предлагает участникам союза собирать ми-
нимум треть с той части прибыли компа-
ний за 2022 фискальный год, которая пре-
вышает 20-процентное увеличение по срав-
нению со средней прибылью за предыду-
щие три года. Изъятые сверхдоходы пла-
нируется направлять на поддержку наи-
более уязвимых домохозяйств, сильно по-
страдавших от цен на энергию компаний и 
энергоемких отраслей экономики Евросо-
юза. Дополнительные доходы могут соста-
вить около €25 млрд.

В то же время в представленном переч-
не инициатив ничего не говорится об уста-
новлении лимита цен на газ из России, ко-
торый министры энергетики стран ЕС об-
суждали на экстренном совещании 9 сентя-
бря. В повестку встречи этот вопрос за два 

дня до назначенной даты внесла Евроко-
миссия. Но спустя неделю в Брюсселе зая-
вили, что тема установления ценового по-
толка требует дополнительной проработ-
ки. В пресс-релизе регулятора лишь отмеча-
ется, что ЕК «углубит обсуждение с государ-
ствами-членами наилучших способов сни-
жения цен на газ, также анализируя различ-
ные идеи по предельным ценам».

Оптовые цены на газ отреагировали на 
такие новости ростом. К закрытию торгов 
на лондонской бирже ICE 14 сентября коти-
ровки подскочили на 10,6%, вплотную при-
близившись к отметке $2,3 тыс. за 1 тыс. ку-
бометров.

Один на всех и все на одного
Сейчас рассматриваются два основных ва-
рианта установления ценового потолка, ко-
торый может быть как фиксированным, так 
и относительным. Так, по неофициальным 
данным, Еврокомиссия рассчитывала на 
предел в €50 за МВт•ч (около $540 за 1 тыс. 
кубометров), что примерно в четыре ра-
за ниже текущих цен. Но позднее итальян-
ский министр экологического перехода Ро-
берто Чинголани говорил об уровне 60–65% 
от биржевой цены на газовом хабе TTF в Ни-
дерландах или привязке к котировкам сжи-
женного природного газа (СПГ).

Первый вариант ценового потолка пред-
полагает введение мер в отношении газа 
только из России. Подобная мера является 
фактически санкциями и должна быть при-
нята единогласно всеми 27 членами ЕС. За 
нее выступают всего три страны, среди ко-
торых Франция и Эстония.

Второе предложение включает ограни-
чение стоимости любого поступающего в 
ЕС газа, включая СПГ. Для одобрения это-
го варианта нужны голоса более полови-
ны стран Евросоюза. Такой позиции при-
держиваются, например, Италия, Польша 
и Бельгия. Как пояснял Роберто Чингола-
ни, устанавливать потолок цен исключи-
тельно на российский газ не имеет смысла, 
поскольку в настоящее время он уже посту-
пает в Европу в весьма ограниченных объ-
емах. В свою очередь, министр энергетики 
Бельгии Тин ван дер Стретен поясняла, что 
ограничения стоимости российского га-
за недостаточно, чтобы у ЕС была возмож-
ность контролировать свои счета и снизить 
цены на энергию. В целом, по данным Ро-
берто Чинголани, идею введения ограниче-
ния цен на газ поддерживают 15 стран ЕС, а 
еще 9 высказались против или сохранили 
нейтральные позиции.

Очевидное и невероятное
Наиболее жесткие возражения против введе-
ния ценового потолка выдвинули страны, ко-
торые полностью зависят от российского га-
за. Прежде всего это Венгрия. Как заявил ми-
нистр иностранных дел страны Петер Сийяр-
то по итогам встречи 9 сентября, Будапешт не 
поддерживает установление ограничений, 
так как они сразу приведут к остановке поста-
вок газа из России. А если российский газ бу-
дет удален с европейского рынка, то умень-
шение его количества приведет не к сниже-
нию, а к повышению цен, подчеркнул он.

Разделяет эти опасения и Австрия. Как от-
мечала министр по делам защиты климата, 
экологии, энергетики, транспорта, иннова-
ций и технологий Леоноре Гевесслер, стра-
на на данный момент не может поддержать 
инициативу ЕК с учетом того, что наполови-
ну зависит от российских поставок.

Москва подтверждала риски полной оста-
новки экспорта углеводородов. Как заявлял 
президент Владимир Путин, Россия не будет 
поставлять в ущерб себе ни нефть, ни газ, ни 
уголь. Министр энергетики России Николай 
Шульгинов в эфире телеканала «Россия 1» 
пояснял, что Россия не станет продавать газ 
или нефть тем государствам, которые введут 
ограничения на цену этих энергоресурсов, 
так как эта идея, по сути, является картель-
ным сговором стран Запада. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков говорил, что 
Европа не является единственным потреби-

телем природного газа, в мире много регио-
нов с более высокими темпами развития и 
амбициозными планами, где может быть во-
стребован российский газ. Там спрос на не-
го вполне сможет компенсировать падение 
потребления на европейском направлении.

В свою очередь, госсекретарь венгерского 
МИДа по двусторонним отношениям Тамаш 
Менцер предположил, что осенью можно 
ожидать в целом пересмотра санкционной 
политики ЕС, поскольку с наступлением хо-
лодов «реальность стучится в каждую дверь» 
в Западной Европе. До этого аналогичные 
мнения высказывали премьер-министр Вен-
грии Виктор Орбан и его советник по поли-
тическим вопросам Балаж Орбан. Они отме-
чали, что более 10 тыс. санкций против Рос-
сии не принесли ожидаемого эффекта, так 
что могут быть пересмотрены в новом поли-
тическом сезоне.

В Еврокомиссии, которая по поручению 
совета министров ЕС должна к октябрю 
представить новые предложения по потол-
ку цен на газ, отмечали, что регулятор про-
ведет оценку негативного воздействия этой 
меры на некоторые страны—члены сою-
за. Там уточнили, что Брюссель анализиру-
ет, как в целом может действовать более ши-
рокий механизм ценового ограничения на 
весь импорт газа в ЕС.

Введение общих мер выглядит более ра-
циональным и реализуемым, считают экс-
перты. По мнению Валерия Емельянова из 

«БКС Мир инвестиций», механизм может ра-
ботать как некий общий таможенный барь-
ер, который сравняет цены между покупате-
лями внутри ЕС и послужит верхним огра-
ничением для импортеров извне, включая 
Россию, Норвегию, США и арабские страны.

Замглавы Фонда национальной энерге-
тической безопасности Алексей Гривач на-
зывает в целом идею установления ценово-
го лимита абсурдной, поскольку подобная 
инициатива не несет в себе ничего, кроме 
очередного повода для роста цен на рынке 
из-за увеличения дефицита предложения.

При этом гендиректор ПАО «Европейская 
электротехника» Илья Каленков добавляет, 
что введение мер только в отношении рос-
сийского газа было бы странным, в то время 
как общие ограничения подрывают прин-
ципы свободной торговли и устои либераль-
ного рынка. Ручное регулирование, считает 
эксперт, тут не поможет. По его мнению, для 
балансировки газового рынка нужно обес-
печить экономическую стабильность как 
поставщикам энергии, так и покупателям, 
а также исключить политический фактор. 
В результате рынок сам найдет равновесное 
положение и справедливую цену на ресурс.

Но пока Еврокомиссия нацелена на руч-
ное регулирование. Новый виток обсужде-
ний ценовых ориентиров для Европы состо-
ится в октябре, когда регулятор подготовит 
свои предложения в этой области.

Андрей Орехов

Европа отошла 
от потолка
Еврокомиссия, которая 
7 сентября предложила  
ввести ограничения на сто-
имость российского газа, 
уже спустя неделю отказа-
лась от собственной идеи. 
Хотя очевидно, что ее обсу-
ждения продолжатся, не-
смотря на возражения 
стран, для которых «Газ-
пром» является единствен-
ным поставщиком. Экспер-
ты указывают на слабые 
шансы реализовать инициа-
тиву по установлению цено-
вого потолка на российское 
сырье и ее вредность для 
газового рынка в целом.

Д
М

И
ТР

И
Й

 Л
Е

Б
Е

Д
Е

В


	kom_172M_001
	kom_172M_002
	kom_172M_003
	kom_172M_004

